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Правописание 
приставок

Для успешного выполнения задания 9 необходимо знать 
перечень правил: 

·Правописание приставок
·Правописание на стыке морфем (приставки и корня, двух 
приставок) 
·Правописание сложных существительных с корнями ПОЛ- и 
ПОЛУ-

 Алгоритм выполнения: 
1)Внимательно прочитать
 2)Выделить приставки 
3)Вспомнить правила и применить их (лучше работать по 
принципу «от простых правил к сложным»). 



ВНИМАНИЕ!
В некоторых словах приставка 
при- в современном русском 
языке не выделяется: прибор, 
призреть, приказ, притязать, 
присяга. 



Приставка пре- имеет 
два основных значения:

– высокой степени качества или 
действия (близка по значению к «очень»): 
пренеприятный, преуспевать;
– близкое к значению приставки пере-: 
прервать, пресечь, преграждать. 

ВНИМАНИЕ!
В некоторых словах приставка пре- не 
выделяется: презирать, превратный, 
прельщать, предел. Не выделяются в 
качестве приставок пре- и при- в словах 
иноязычного происхождения: президиум, 
прелюдия, престиж, привилегия, 
приоритет и других.



Вставьте пропущенные 
буквы:

Практик
а



Неизменяемые 
приставки

Данные приставки не изменяются, их просто нужно запомнить.



Изменяемые 
приставки(приставки на –з, -с, зависят от глухости/звонкости 

последующего согласного)

Если после приставки следует звонкий согласный, то 
приставка заканчивается на з, если глухой – то на с  
Без-/ бес-  
Воз-(вз-)/вос-(вс-) 
 Из-/ис- 
 Низ-/нис- 
 Раз-(роз-)/рас-(рос-)
  Через-(чрез-)/черес 
 Запомните: нет приставки з (несговорчивый)



№1
по..кладка, о..бойный
пр..израстать, пр..
дедушка
бе..ценный, ра..
фасовать;
н..помнить, ..тбросить.

№2
не..говорчивый, бе..
мятежный;
пере..давать, чре..мерный;
бе..церемонный, в..пыхнуть;
и..коренить, чре..мерный;

№3
не..тмеченный, з..
щищенный;
во..хождение, бе..думный;
о..гадать, по..кидывать;
и..ношенный, неи..гладимое;

№4
бе..рассудный, вo..
становить;
о..морозить, на..косить.
и..подлобья, ра..мечтался;
по..веска, пре..посылка;

Определите ряд, в котором в обоих словах 
пропущена одна и та же буква. Выпишите эти слова, 

вставив пропущенную букву.

 



И, Ы, Ъ после 
приставок

Пишется  Ы
После русских приставок, 
оканчивающихся на согласную, 
кроме МЕЖ И СВЕРХ  

Например, после БЕЗ, ПОД, 
РАЗ и т.д.  Безынтересный, 
подыграть, разыскивать.

Пишется Ъ
1) После приставок, оканчивающихся на 

согласную перед Е, Ё, Ю, Я.  
       Подъем, разъезд. 

2) После числительных двух- трех-, 
четырех-, перед Е, Ё, Ю, Я.  

       Трехъярусный.



1) После русских приставок, оканчивающихся на гласную.  Поиграть, 
поискать.  

2) После приставок МЕЖ- и СВЕРХ-  Сверхинтересный, 
межинститутский.  

3) В слове ВЗИМАТЬ  
4) В сложносокращенных словах.  Пединститут, спортинвентарь.  
5) После иноязычных приставок и частиц (пан-, суб-, транс-, контр- и 

т.п.)  Панисламизм, субинспектор, трансиордания, контригра.  
6) После числительных двух-, трех-, четырех-.  Двухигольный, 

трехимпульный.

Пишется И после 
приставок



По__ ыматься, о__ ыграть, фи__ инспектор, бе__ 
ыдейный, конт__ игра, о__ ыскать, свер__ 
интеллигентный, ме__ институт, __ ымпровизировать, 
о__ ындеветь, бе__ ыскусный, __ езынициативный, __ 
одытожить, п__ едыстория__ сыграть, __ ежигровой, 
п__ едыюньский,__ изыскать,__ безызвестный,__ 
дезинфекцчетырех(ярусный) сный__ взимать, с__ 
ортинвентарь.

Вставьте пропущенные буквы в словах, опираясь на 
изученные ранее правила:



Правописание сложных 
существительных с 
корнями ПОЛ-, ПОЛУ-.



1. Он обратился к людям, с самыми отчаянными знаками спрашивал о 
ней, показывая на пол_аршина от земли, рисовал ее руками... (И. С. 
Тургенев. «Муму»)

2. Из чащи, одетый в русский полу_шубок и в шапку-ушанку, выскакивает 
Номах. (С. А. Есенин. «Страна негодяев»)

3. …Из полу_темных сеней постоялого дворика несло запахом теплого 
ржаного хлеба. (И. С. Тургенев. «Отцы и дети»)

4. Пол_России с голода помирает, «Московские ведомости» 
торжествуют, классицизм хотят ввести - шагу нам ступить некуда... (И. 
С. Тургенев. «Новь»)

5. …Коляска проехала пол_версты, прежде чем разговор возобновился 
между ними. (И. С. Тургенев. «Отцы и дети»)

6. Пол_своего государства царь был готов отдать за то, чтобы хоть один 
раз взглянуть на это сокровище.

Вставьте пропущенные буквы в словах, 
опираясь на изученные ранее правила:



1) Сочетание НЕ+С следует отличать от изменяемой приставки 
НИЗ(НИС). Приставка С не чередуется!!! Нужно запомнить 
слова: здесь, здание, здоровье, ни зги не видно( в этих словах з- 
входит в состав корня). 

2) Обратите внимание на слова: Расчёт, расчётливость (перед 
корнем –чёт- пишем С) Исключение: бессчётный Рассчитывать, 
рассчитать (перед корнем –чит- пишем СС) 

3) Запомнить: разевать, разинуть, разор, разорить

Исключения и сложности в 9 
задании:



4)   Приставки РАЗ(рас) и РОЗ(рос) зависят от ударения. 
Без ударения пишем А, под ударением О. 
Исключение: розыск, розыскной.

5)  Важно определить не только приставку, но и корень. Иногда 
корень начинается на з или с, тогда с приставками на -з, -с будут 
образовываться сдвоенные согласные. 
Например: бессмысленный, беззаботный и т.д. 
Исключение: Рассориться – пишем две с, потому что три 
одинаковые согласные в русском языке не пишутся подряд.



6) Существует группа омонимов, в которых написание 
зависит от лексического значения:

прибывать (приезжать)
пребывать (находиться)
притворить (закрыть)
приклонить (наклонить)
придать добавить, осмыслить
приходящий являющийся
притерпеться привыкнуть
приемник радио
приставить поставить
привратник сторож
приложить положить вплотную
придел (пристройка в церкви)

пребывать (находиться)
презреть (пренебречь)
претворить (воплотить)
преклонить, (выразить уважение)
предать предаться (выдать 
погрузиться)
преходящий временный
претерпеть пережить
преемник ученик
преставиться умереть
превратности неприятности
непреложный (незыблемый)
предел (граница)



7) Значение некоторых приставок затемнено, или 
приставка срослась с корнем, или приставка не 
существует в русском языке (иноязычные слова).

ПРИ- ПРЕ-

Приоритет, привилегия прибаутка, 
привередливый, пригожий, прибор, 
приличия, пристойно, приесться, 
приказ, приключения, прикорнуть, 
присяга, притеснять, причина, причуда, 
притязание, природа, пример, прическа, 
прискорбно, приволье, прицел, 
примета, приверженец, прилежный, 
причиндалы, приятный, приватный, 
принцип, примат, примитив, пригодный, 
присниться, приключение, присудить, 
призвание, присмотреть, приспособить

Прерогатива, преамбула препятствия, 
препоны, прерия, презент, препятствие, 
преимущество, преисподняя, 
прегрешения, пренебрегать, 
прекословить, препираться, престол, 
превратный, знак препинания, 
пресловутый, прельстить, преклонный, 
преставиться, преследовать, 
преподаватель, преподнести, предел, 
препроводить, преподобный, камень 
преткновения, пресмыкаться, 
препарировать, , прелюдия, премьера, 
престиж, президент, претензия, 
презумпция, , превентивный, прелат.



Определите ряд, в котором в обоих словах пропущена одна и та 
же буква. Выпишите эти слова, вставив пропущенную букву.

 

№1
бе..радостный, не..
говорчивый;
пр..обрёл, пр..украсил;
не..писуемый, р..зыграть;
фел..етон, ад..ютант;
по..скочить, о..гадать.

№2
и..черпанный, ра..грести;
от..двинуть, поз..растали;
в..ездная, подош..ют;
пр..cечь, пр..глубокий;
гип..рактивный, н..звергнуть.

№3
бе..возвратный, и..меритель;
контр..гра, небез..звестный;
необ..ятный, компан..он;
пр..одолеть, пр..лежный;
пр..отец, пр..топлазма.

№4
под..тожить, дез..нформация;
пр..словутый, пр..чёска;
испо..тишка, о..биваться;
во..певающий, ра..чертить;
о..звук, на..кусить.


